

Message adressé par Sa Majesté le Roi Mohammed VI, que Dieu l'assiste, aux participants à la 17-ème session de l'université d'automne Moulay Ali Cherif, consacrée au thème: "Le Sultan Sidi Mohammed Ben Youssef, de la Baiâ à l'appel du Sultan en 1939". (Rissani, 16 novembre 2012)

(Lecture est donnée par M.Abdelhak Lamrini, historiographe du Royaume et porte-parole du Palais Royal)

"Louange à Dieu
Prière et salut sur le Prophète, Sa famille et Ses compagnons

Mesdames, Messieurs,

Il Nous est agréable de Nous adresser aux participants à l'ouverture de cette session qui est consacrée au règne de Notre vénéré Grand Père, feu Sa Majesté le Roi Mohammed V, que Dieu ait son âme, et qui s'inscrit dans le cadre des activités de l'Université d'Automne Moulay Ali Chérif, dont Nous suivons avec un intérêt particulier les sessions successives, depuis sa création par Notre vénéré Père, Sa Majesté le Roi Hassan II. Puisse Dieu sanctifier sa mémoire.

Cette Université qui s'est choisie pour siège cette ville séculaire, berceau de Notre Dynastie Alaouite chérifienne, consacre, selon une tradition bien établie, ses colloques et autres rencontres académiques à l'histoire du Maroc, et plus particulièrement aux Rois de la Dynastie Alaouite, qui ont présidé aux destinées de la nation marocaine à des époques foisonnant d'évènements historiques majeurs et déterminants. Ses travaux portent principalement sur l'analyse des circonstances et des contextes de ces évènements, ainsi que leur impact, positif ou négatif, sur la formation et le devenir de l'identité marocaine, de la souveraineté nationale et de l'intégrité territoriale.

Nonobstant leur mérite purement académique, l'importance de ces colloques tient essentiellement à la nécessité d'inculquer l'histoire du Maroc aux générations présentes et à venir, et de leur faire prendre conscience que les réalisations que notre pays a inscrites à son actif en termes d'unité, de stabilité, de développement et de prospérité, ne sont que l'aboutissement d'efforts loyaux et sincères, et le fruit d'immenses sacrifices que nos glorieux aïeux et les forces vives de notre peuple ont consentis avec sincérité et dévouement pour relever les multiples défis qui se posent.

C'est dire le devoir qui nous incombe à tous, Roi et peuple, de poursuivre résolument l'édification de l'Etat marocain et la préservation de notre unité nationale et notre intégrité territoriale. Nous devons donc demeurer fidèles à nos constantes et nos sacralités, en nous inspirant des valeurs sublimes prônées et incarnées par nos ancêtres. Mus par la volonté collective qui nous anime et par la symbiose qui unit le Trône et le peuple, nous nous attachons à concrétiser les ambitions de la nation marocaine qui aspire à plus de progrès et de prospérité.

Les contributions constamment renouvelées qu'apporte cette Université sont pour Nous un motif de grande fierté qui n'a d'égale que Notre volonté d'entourer cette institution, comme toujours, de toute Notre sollicitude. En effet, et conformément à Nos attentes, elle s'attache, à travers les rencontres de haute facture qu'elle organise, à jeter une passerelle entre le passé du Maroc et son présent et à susciter auprès des générations montantes une meilleure appréciation des maillons formant la chaîne ininterrompue de notre histoire nationale. Elle permet, de surcroît, d'envisager l'avenir avec d'autant plus d'optimisme que ce futur plonge ses racines dans l'histoire ancestrale de notre pays.

Mesdames, Messieurs,

Si l'Université Moulay Ali Chérif en est déjà à sa 17^e session, c'est grâce aux efforts de la commission que Notre père -que Dieu ait son âme- avait chargée de la préparation scientifique de ses différentes sessions et ses divers colloques, et grâce aussi au travail fourni par les organisateurs aux niveaux central et local.

A cet égard, Nous voulons rendre hommage aux efforts louables qui ont été déployés pour assurer la continuité et la régularité des sessions de cette Université au cours des vingt dernières années. Nous apprécions en particulier le travail que le ministère de la culture et la commission scientifique ad-hoc ont accompli pour conférer plus de rayonnement et de singularité à ses différentes sessions, et pour favoriser l'ouverture de cette Université sur les différentes régions du Royaume.

Tout cela ne peut que Nous réjouir, d'autant plus que Nous sommes convaincu que toute action nationale doit bénéficier des conditions de réussite requises. Il faudrait également veiller à associer tous les citoyens et les acteurs qualifiés à la concrétisation du projet, dans le cadre de la marche que Nous conduisons pour le développement et l'essor du pays. C'est là un choix incontournable pour toutes les actions à vocation nationale, qu'elles soient menées sur le terrain, ou qu'elles revêtent un caractère scientifique ou médiatique.

Nous saluons également le choix du règne de feu Sa Majesté le Roi Mohammed V- que Dieu le bénisse- comme thème de la présente session, d'autant qu'il s'agit d'une époque de notre histoire nationale, particulièrement féconde en termes d'accès à la liberté et à l'indépendance. C'est l'ère des grandes transformations écrites en lettres pérennes avec le sang des martyrs et les sacrifices des patriotes, sous la conduite du héros de la libération et du symbole de l'abnégation, Sa Majesté le Roi Mohammed V -que Dieu bénisse sa dernière demeure-.

Vous avez sans doute conscience que l'étude de cette période glorieuse et foisonnante d'événements majeurs sera différente des travaux portant sur des époques précédentes, celle-ci étant plus complexe, plus fortement imbriquée avec les événements historiques mondiaux, plus riche et plus productive pour l'évolution du Maroc moderne.

Partant de là, les chercheurs et les historiens participant à cette session pourront, Nous l'espérons, à travers leurs études, donner la mesure de l'importance capitale que revêt cette période et des faits

objectifs dont elle abonde, et qui feront l'objet d'études, de recherches et de recoupements. Nous espérons également qu'il sera fait bon usage des travaux historiques et des recherches aussi nombreuses que précieuses, réalisés sur ce sujet, au cours des cinquante dernières années.

Vous n'ignorez pas, Mesdames et Messieurs les professeurs et les chercheurs, la nécessité d'adopter une approche d'authentification scientifique dans vos recherches, en faisant appel aux différents supports et moyens utilisés en historiographie, ainsi que le devoir qui vous incombe d'élargir l'accessibilité temporelle et spatiale de vos travaux.

En effet, l'intérêt qu'il convient de porter à la méthodologie de consignation et d'authentification des faits ne devrait pas occulter la nécessité d'assurer la bonne préparation de conférences et d'exposés et de veiller au bon déroulement des débats. De même, la quête des vérités historiques ne doit pas être restreinte, pas plus qu'elle ne peut se limiter à une catégorie, à l'exclusion des autres. Aussi, la consignation, l'écriture, l'authentification, la publication et l'information constituent-elles autant de moyens nécessaires et complémentaires pour interagir avec l'Histoire dans le temps et dans l'espace et sans limite.

Vous voilà aujourd'hui plongés au coeur de notre histoire glorieuse, puisant les leçons qu'elle enseigne, dans les sillons creusés par l'évolution de notre Royaume. Il faut donc poursuivre les travaux d'authentification de ce patrimoine ancestral et préserver les témoins historiques matériels et immatériels de notre civilisation. Il est incontestable que le berceau de la Dynastie Alaouite, situé dans cette partie du territoire national qu'est la ville de Rissani, recèle un riche patrimoine culturel constitué de ksours, de trésors et d'une mémoire humaine vivante.

Voilà pourquoi cette Université devrait être un rendez-annuel vous permettant d'examiner les questions liées à la sauvegarde de ce patrimoine, sous toutes ses expressions, et celles afférant à la mise en place des infrastructures culturelles adéquates dans toutes les régions connaissant un déficit en la matière. Il faudra aussi que ce type de rencontres soit une occasion pour mettre au point des projets de développement bien étudiés dans les différents domaines, et répondant aux besoins réels et pressants des citoyens.

Voilà comment le passé devient une source d'inspiration pour façonner l'avenir avec les créations et autres apports du présent. Car plus nous cernons les lois de la dynamique historique de ce passé, plus nous serons à même de construire l'avenir prometteur que nous appelons de nos vœux.

Mesdames et Messieurs,

Nous saluons d'avance les efforts scientifiques que vous allez déployer, pour revisiter les pans les plus lumineux de notre histoire nationale et les plus riches en apports et en sacrifices consentis pour l'édification du Maroc indépendant et unifié. Nous envisageons avec plaisir les conclusions scientifiques auxquelles vous aboutirez, et qui devraient permettre à cette Université de se hisser au rang des rencontres académiques prestigieuses, ainsi que les projets de développement qui seront élaborés à partir de ces conclusions, au profit de nos citoyens

vivant dans cette partie du Royaume qui Nous est si chère.

Nous souhaitons la bienvenue à tous les participants à cet important colloque, et vous exprimons nos vœux les plus sincères de réussite à votre Université dans le nouvel élan qu'elle prend aujourd'hui. Que le Très-Haut vous accorde plein succès dans vos travaux.

Wassalamou alaikoum warahmatoullahi wabarakatouh".

Map.ma